



～未来を見つめ、仲間とともに、じっくり考え、進んで活動する子ども～

巻頭言

「縦糸」と「横糸」で織りなす教育

～ウェルビーイング(幸福感)へのヒント～

♪縦の糸はあなた～横の糸は私～織りなす布はいつか誰かを暖めうるかもしれない～♪

これは、誰もが知る中島みゆきさんの名曲『糸』の一節です。今年の1月、とある研修会で、この『糸』を彷彿とさせるお話を伺いました。講師は、北海道の小学校、教育大学で教鞭をとられ、現在、愛知県瀬戸市に私立・瀬戸 SOLAN 学校の校長を務められている横藤雅人(よこふじまさと)氏です。

横藤氏は著書の中でも学校や教室のルールを「縦糸」、人間関係を「横糸」に例えこう述べています。

教育は「組」「織」「級」「絆」「結」「紡」「継」「続」「練」など、「糸へん」の文字と相性がいいのです。布を織る際は、「縦糸」と「横糸」を絡ませます。教育も「上下関係」「ルールやシステム」を「縦糸」に、「フラットな人間関係」を「横糸」として、織り込んでいくことで、強く安定した学校や教室をつくることができます。

織物を織る時はまず「縦糸」を張ります。学校や学級づくりも、方針や組織、ルールやシステムなどの「縦糸」をしっかりと張ることが、まずもって大切なのです。しかし、「縦糸」はきつすぎても、うまくいきません。「横糸」を絡めることのできるしなやかさと適度な隙間が大事です。互いを認め尊重し合い、心を通わせていく「横糸」で、布が少しずつ織られていくのです。

横藤雅人・著『元気な学校づくりの秘訣』より抜粋

もちろん、これは学校教育に対する助言です。しかし、教育は、学校だけでは成立しません。家庭教育、社会教育にもまた、この「縦糸」と「横糸」の視点が必要なのではないのでしょうか。

学校にも家庭にも社会にも、上下関係やルールがあります。この「縦糸」がしっかりしていなければ、学級は崩壊し、社会は混乱します。ご家庭でも、望ましい親子関係づくり、毎日の挨拶や目上の人への言葉遣いの指導、生活のリズムやゲーム、スマホ、タブレット使用のルールの遵守など、「縦糸」となる約束は極めて大切です。その上で、「横糸」として、一人一人の個性を認め、心を通わせ、互いに信頼し、安心して生活できる環境をつくっていくことこそ、子ども達の満足感、充実感、そして幸福感に繋がっていくのではないのでしょうか。

進学・進級を目前にし、次年度に向けて、学校や教室の「縦糸」を点検していきます。ご家庭でもこれを機会に親子関係や家庭のルールを見直してみたいかがででしょうか。

♪縦の糸はあなた～横の糸は私～遭うべき糸に出逢えることを人は幸せと呼びます～♪

表彰

栄誉を讃えて〔十勝子ども大会〕

平成5年度十勝子ども大会
工作の部 入選
後藤 遥太 さん
令和5年11月11日

平成5年度十勝子ども大会
工作の部 入選
三杉 希子 さん
令和5年11月11日

平成5年度十勝子ども大会
工作の部 入選
森原 叶麗 さん
令和5年11月11日

平成5年度十勝子ども大会
工作の部 入選
中野 心結 さん
令和5年11月11日

平成5年度十勝子ども大会
工作の部 入選
中村 愛実 さん
令和5年11月11日

平成5年度十勝子ども大会
工作の部 入選
藤井 七都 さん
令和5年11月11日

平成5年度十勝子ども大会
社会科作品の部 金賞
後藤 陽多 さん
令和5年11月12日

平成5年度十勝子ども大会
社会科作品の部 金賞
青木 一華 さん
令和5年11月12日

平成5年度十勝子ども大会
社会科作品の部 銀賞
山口 竜桜 さん
令和5年11月12日

平成5年度十勝子ども大会
理科作品の部 銅賞
秋田 悠希 さん
令和5年11月12日

平成5年度十勝子ども大会
理科作品の部 銅賞
中山 孝太郎 さん
令和5年11月12日

平成5年度十勝子ども大会
理科作品の部 金賞
所 凜桜 さん
令和5年11月12日

平成5年度十勝子ども大会
理科作品の部 銀賞
宮町 優花 さん
令和5年11月12日

主に、夏休みの工作や自由研究の中から出品される「十勝子ども大会」の受賞者を紹介いたします。

今年度は、工作の部6名、社会科作品の部3名、理科作品の部4名の計13名が受賞しました。おめでとうございます!

寄贈

大谷選手からの贈り物

～3つのグローブに込められた想い～

エンゼルス(現ドジャーズ)の大谷翔平選手から3つのグローブが届けられました。1週間おきに、各教室を回覧し、最終的には児童玄関に飾る予定です。保護者、地域の方々もご覧いただけます。

私はこのグローブが、私たちの次の世代に夢を与え、勇気づけるためのシンボルとなることを望んでいます。それは、野球こそが、私が充実した人生を送る機会を与えてくれたスポーツだからです。

“野球しようぜ!” 大谷翔平

卒業を間近に控えて～6年生の活動～

卒業を一か月後に控えた6年生は、小学校のまとめと中学校への準備で大忙し。残された時間を大切にしながら、最後の思い出づくりに励んでいるところです。

3回目の中学校登校。この日は、保護者の方々と一緒に、札内東中学校の入学説明会に参加しました。少し緊張しながらも、中学校生活をスタートさせるために必要なお話を伺いました。

その後は、中学生の美しい合唱を聴いたり、中学生と交流したりしながら、中学校進学に向けて心の準備を整えることができました。



【札内東中の横山校長の話聞く6年生】

白人小学校の児童会の伝統を引き継ぐことも6年生の大切な仕事です。

この日は、次年度から児童会活動に参加する3年生の児童会体験を実施。6年生が3年生と一緒に、玄関前で挨拶運動に取り組みました。



【6年生と3年生の挨拶運動】

帯広柏葉高等学校で書道を教えている高橋満紀子先生を講師に迎え、書道パフォーマンスに挑戦。6年生一人一人が大きな筆で大きな半紙に熱い想いをぶつけました。

このパフォーマンスで完成した作品は、卒業式の会場に飾られる予定です。どうぞお楽しみに!



【書道パフォーマンスの様子】

2月19日(月)、小学校最後の参観日はお父さん、お母さん方への感謝の集い。思い出のクイズやスライド、感謝の手紙、合唱と盛りだくさんの内容で、優しさや温もりを感じる感動的な集会となりました。



【最後の参観日～感謝の集い】

6年生教室には、卒業式までの日数をカウントダウンする卒業カレンダーが飾られています。一人一枚、思いや願いを込めて描いたカレンダーがめくられる度に、中学生としての自覚が大きくなっていくのではないのでしょうか。



予定

☆☆☆令和 6 年 3 月の行事予定☆☆☆

日	曜	行事等	1年	2年	3年	4年	5年	6年
1	金	6年生を送る会 職員会議	14:15	14:15	14:15	14:15	14:15	14:15
2	土							
3	日							
4	月	スワディ号	13:15	14:15	14:15	14:15	14:15	14:15
5	火	にれすず卒・修を祝う会	14:15	14:15	14:15	14:15	14:15	14:15
6	水	評価日①	13:15	13:15	13:15	13:15	13:15	13:15
7	木	朝読書 CIR 評価日②	13:15	13:15	13:15	13:15	13:15	13:15
8	金	評価日③	13:15	13:15	13:15	13:15	13:15	13:15
9	土							
10	日							
11	月	CIR ※この日から体育館使用禁止	13:15	14:15	15:10	15:10	15:10	15:10
12	火		13:15	13:15	14:15	14:15	14:15	14:15
13	水		13:15	14:15	14:15	14:15	14:15	14:15
14	木	朝読書 CIR	13:15	13:15	14:15	14:15	14:15	14:15
15	金		13:15	14:15	14:15	14:15	14:15	14:15
16	土							
17	日							
18	月	卒業式練習 スワディ号	14:15	14:15	14:15	14:15	14:15	14:15
19	火	教育の日 大掃除 卒業式会場準備	14:15	14:15	14:15	14:15	14:15	14:15
20	水	春分の日						
21	木	離任式・修了式	13:15	13:15	13:15	14:15	14:15	14:15
22	金	卒業式 安全点検日	10:40	10:40	10:40	10:40	10:40	10:40
23	土							
24	日							
25	月	年度末休業						
26	火							
27	水							
28	木							
29	金							
30	土							
31	日							

授業日数 15 日 年間合計 206 日

☆毎月 19 日は「幕別教育の日」です。ノーテレビ、ノーゲーム、スマホのルール確認、食育に取組みましょう!

☆春休みも、生活リズムを守り、健康・安全に留意して過ごしましょう。